

蓮見報告に關する討論

中野 卓「自由に質疑・意見を述べたい。村研通信にも討論で掲せて共同課題についての討論が全国的に盛上る契機としたい。」

高橋明善「若干疑問点がある。一つは、農業基本法体制は労働力対策、市場拡大という面から把握されたわけだが、當時大問題になつた自由化の問題がどうしても考えられなくてはならない。その面から考えると、自由化による農産物流入、それに対応できる様な農家を育成するという至上命題があつた様に思う。その点から構造改善事業をみると、蓮見氏も言われる様に構造政策ではないし、又離農促進もしなかつたと思う。たゞ構造政策といつては、構造改善の業

だけをみるのではなく、次に来る農地法改正の問題とワンセットでみなくてはならない。構造改善事業はたしかに基盤整備を行い、大型機械を取り入れた、ということは離農政策に連なる面をもつてゐると思う。というのは、私の見聞では、大規模の機械を農協が採り入れる、部落が採り入れるという形ばかりでなく、ライスセンター、コンバイン等は農協が採り入れる。そうすると兼業化の進んでいる地帯、いつてみれば農民層分解の進んでいる地域では、大型機械を採り入れて、そこに耕地を委託して兼業化に専念する。土地を手離

すことなく委託して専念する。そういう形で上層農を作つていく、農業化を促進していく、そして離農を促進していく様なことがあるのではないか。農地法改正とワンセットでみた場合そういう政策の方向が出てくるのではないか。それから「村落構造の変化に対する推進力」という問題で、本質論としては大体蓮見氏に賛成である。けれどもむしろ我々が考えなければならないのは、現象的な細かい問題、それをどういう形で考えて行くかが大事ではないか。その場合に、蓮見氏の場合には農民層分解ということを言われたのだが、労働者化ということに関して、その農村に対する意義をもう少し深く考えて見る必要があるのではないか。安原氏がマルクスのドイツ・イデオロギーの「交通」という概念と、山田盛大郎氏の東北型西南型の対比とを関連して考えておられる問題、つまり東北型の場合はマルクスの言う「交通」関係が発展していない。交通関係には色々なもの、すなわち物質的交通関係と精神的コミュニケーションが入っているが、所謂広い意味での交通関係、農民層分解も含み商品生産の発展、普通の意味での交通の発展、対外的、精神的コミュニケーションといふ意味のマスコミも含む、そういうものが村落の在り方でどういう様な意味を持つのか、ということを我々はつかまえていかなければならぬのではないか。というのは蓮見氏が最後に社会主義体制への移行、体制変革運動ということを言われたが、実際これは運動論の問題になるわけだが、運動論の問題を考える場合には、そういうものを現実に踏まえて運動論をたてることが重要であると思うので、そういうことを言ったわけである。更にもう一つ、

村落が農村を理解するのに非常に大きな意味をもつてゐるわけだが、農村の社会関係を理解する場合には、現在のところ十分ではないのではないか。村落を理解することが目標ならばこれで良いが、ここでは農村問題、農業問題にかなり迫つておられると思う。農村問題に迫ることが主要な目的であるとすれば、村落だけではなく農業問題に迫ることが主要な目的であるとすれば、村落だけではなく村落を越えたいろんな社会関係、所謂資本と賃労働の関係といふのが入ってくる。それを踏まえて農業問題、農民問題を理解しないと、

いかと思う。例えば農村に残つた地主制が、そりへう半封建的なものが、農民層の分解を擋えたといふ見解と、もう一つは資本主義にすべての原因を求める、といふ二つの見解があると思う。その違いは非常に重要で農地改革の評価にも関連してくるのであり、そこの辺りは十分に論議して然るべきである。私もどちらが正しいといふ場合には、解らない問題が非常にあるとどうか、やはり論議して然るべき問題がある様な気がする。」

今日の農業問題は、最も問題に成り得てきかない側面がある。村落を理解するという形なら、そこに主要目標があるというのなら、ここで本質的な問題については十分な、一応納得のいく理解の仕方があるのでないか。更に、農業経営がその農業経営において大規模経営展開の条件がないということだが、本当の意味での大規模経営の条件はないと思うが、やはり佐賀とか蒲原といふ様な地帯では大型機械

卓一 論議の進め方にについて。研究通信に載せて今度の共通テーマの議論を盛り上げたいという事務局の方針を考慮されたい。蓮見氏は報告の初めの部分で、変化という概念を少し限定して考えなければ收拾がつかないから限定しようと言られた。限定の仕方についていろいろな意見もあると思うので、その点についても発言してほしく。

模の拡大と/orことがでてくるのではないかという気がする。東北地方の場合請負耕作をやつても三俵どまりであるが、佐賀とか蒲原辺りでは五俵、時には六俵というのがあるそうである。それでも尚且引会う。それでも尙借りてやつてやつてしている。しかも蒲原・佐賀では兼業化、労働者化は進んでいる。そのことによつて経営面積の拡大ということは（どこまで出来るかは考えてみなければならないが）ある程度までてくるのではないかという気がする。もう一つ、日本農業の農民層分解と/orものを資本主義がチエックしたといふ形で説明された様だが、そのところで若干の問題があるのであって

とまだ色々多様なものがあつてくるであろうが、それは一応分けて論じないとやはり論議をいたずらに混乱させるだけである。そうしてものの重要性は私も考えるが、しかしそれが根底的変化には恐らく結び付かないのではないかということで捨象したわけである。」

卓「他にも重要な問題が沢山出されたから、今後話の展開していくなかでそれに答えていたりたる有難い。事務局的発言をもう一つ。現在の変動といふものを中心にして、それを推進する力というふうに限定されたわけだが、本日の報告には適切だとは思うが、村研のメンバーはもう少し広い幅で各時期に及んで研究対象としているから、例えば、今の質問の中についた様な農地改革といふものを考へる場合にもそれをつなげて考えたらどういうことになるか。あるいは戦時中の状態を蓮見氏の言う様な線につないでいつたらどういう風に考えていいたらいいのか、などにも少しは言及していただけだらと思う。」

蓮見「それは結局時代区分をどう考えるかという問題になるのだと思う。例えば農地改革前後を、村落の変化といふ視点からみて、一つの時代として区分しなければならないかどうか、ということだろうと思う。これは高橋氏が最後に言われたことだが、地主制の問題をどうみるかに係わってくるわけだ。村研の場合メンバーの問題もあり、研究関心の問題もあり、村落の変動といつても複雑多様なわけで、それを全部網羅するだけのことは私の乏しい頭では考えきれないでの、現在の、これから変化といふことに限定した。そういう風にしていくつかの変化を考へる場合に、変動の持つている質

的レベルがある様に思う。例えば封建体制から、資本制の中に今の一様な村落が取り残された形に變るといふのも、やはり一つの変化であつたと見てよからうし、地主制の問題は本日触れなかつたが、そのところはもう一度歴史的変化を少し辿つてみないとよく解らぬが、地主制に関連した時代的変化を考えることは恐らくできると思う。そういうた時代区分でおさえられる様な形の変化と、本日問題にした根底的な性格の変化といふものは、もう一段質の違う変化なのではないかと思う。だから、そういうた根柢的な変化があり、時代区分に相当するいくつかの変化があり、更にその中にいくつかの細かい変化を認めていくことができる。三段階になるか四段階になるかは解らないが、何段階かの変化といつても、変化のもつてゐる大きさ、意味といふものからみて、いくつかの違いがあり、いくつかのグループにそれを分けて考えいかねばならないものがあるのではないか。それによつて要因あるいは推進力も夫々違ひがあるのでないか。たゞ勿論レベルが違う変化といふ場合に、例えば小さい方の変化の中で効いた要因がもつと大きなものには全然効かないといふわけではないが、そこには量と質の何らかの連絡があるわけで全然効かないといふわけではないが、主として原則論として考えた場合にはどうなるのか、ということで本日は整理をした。」

卓「高橋氏の質問に出た、あるいはまた出ていないものも含めて、今、時代区分に関連するといわれたものの内容、地主制、農地改革などにも通つて、時期的に少しでもさかのぼった問題を考へて、この会員にも参加できるような議論にできないだろうか。例えば、

いまレベルと言われたが、レベルの違いとされた問題のなかにも実はレベルの問題とステイジの問題とがある。ステイジとステイジのあいだには、違うステイジ相互にはそれなりのつながり、関係があるはずであつて、その関係の中で夫々のステージにおける推進力を考えなければならないだろう。」

島崎 「細かい点ではいろいろ疑問があるが、本日の報告の全体の論理の建て方にかなり私としては違うものを感じてくる。高橋氏の問題と当然関係してくるが、時代区分などの問題が出たが、実際はもつと基本的なところに把握の仕方に問題があるのではないか。ところは、根底的変化という言葉を使われたが、言葉の意味として根底的変化というのは一体何を言つていいのかよく解らない。後の方では社会主義体制言々と言つていて、社会主義体制に移ることが根底的変動である、といふ様な言い方をされたと思うが、初めの方では村落を擴む場合の根底的変動の問題といふ様に、論理上の問題なのか、あるいは後で言つた様な体制的な問題なのか、そこが言葉としてよく解らない。それから論理上の問題としても、農村・農業を擴む場合の根底的変化が、今日話されたことで根底的変化についているのかどうか、非常に疑問である。端的に言うと、農業問題から土地所有の論理を抜かしてしまって、果して農業問題になるのかどうか。地主制のことで高橋氏からも出たことだが、地主制と深く関連しているが、土地所有の問題がどうして論理から全部抜け出るのか、その辺が非常に根本的な問題ではないかといふ感じがする。それを除いてしまって日本資本主義の構造的特質といつても、これ

は構造的特質にはならないのではないか。その場合、日本資本主義の構造的特質を戦前と戦後に分けて、戦後の特徴と言われたが、では戦後の特徴とは一体何なのか。必ずしも明白ではない。アメリカの問題、零細私有の問題なども出なかつたし、それでは構造的特質とは一体何をのか——その辺は全体把握の問題に係わるのではないか。それから、そういう問題と係わり乍ら当然分解論にながつてくる。分解論の把握の仕方が、本日の報告だと、そういう言葉は使われなかつたが、これはオール壊滅論であろうと私は思う。果してオール壊滅論で言つてよいかどうか、これはかなり論争点になるのではないか。両柱分解が両極分解として実現しなかつたことぐらう誰でも解つていいことだから、それはいいが、両極分解の法則そのものまでも否定するのかどうか、そういう法則がどうじう風に現在のいろんな状況の中で実現してくるのかといふ、把握の仕方をどうお考えになつていいのか。その辺の論理上の問題だが論理が必ずしも明確ではなかつたのではないか。それから構造政策に対する（農政を最も基本的な問題として、最後はそこに絞つて出されたのだと思うが、推進力をめぐるいろんな条件の中で農政だけを特にこゝで取り出されたのだと思うが、又その基本法農政の具体化としての構造改善事業を主要に取り扱つたのだと思うが）、この構造改善事業に対する批判は、かなり技術的な批判に留まつてゐるわけだから、その技術的批判が技術上の批判に留まらない点は若干説明はされただれども、少くとも批判の仕方は技術的などころから批判を出していっている様に思える。これは、本来考えられていたもの

が実現しなかった、実現しなかつたのはどこに問題があるかという

様なことで理解はできるが、こういうことを言つて申訳けないが、従来の蓮見氏の書かれた、あるいは共同の仕事の中で書かれたことに對する自己批判かどうか。その辺かなり問題があるのでないか、という感じがした。」

卓「大変大きな問題で答えていくだろうが、前述のように対象とする時期を抜ける意味でも、初めに農地改革後の土地所有をどの様に見るか、を先に答えて頂き、ほかの難しい問題はその後にしたい。」

蓮見「村研通信の趣旨にはそうことにならないかも知れないが、思ひつゝまゝに返事をしていく。初めに根底的変動というのはどういう意味か、すなわち村落の変動なのか、社会主義体制への移行が根底的変動なのか、という質問については、これは村落の根底的変動とは何かということである。あくまでも村落の根底的変動が、根底的変動の意味である。その場合に村落を構成していく基本的特質が変化するということが重要であり、それがどこに求められるかは、前資本的特質の残存であるとか、分解の停滞性などに現われている。その様な特質がどういう形で解消されるか、問題になると思うが、資本主義体制の中ではついにその特質を解消させることは出来ないだろう。従つて解消するためには、資本主義体制から社会主義体制への移行がなければならぬ。だから根底的変動を引きおこすものは社会主義体制への移行以外にはない。従つてその運動が出て来たわけだが、ここで取扱つたのは、村落の変動があくまでも

その課題であるため、その限りで述べたのである。」

島崎「その点に限つて質問する。私の質問の趣旨が必ずしも正確に把握されていない様に思える。村落の変動で結構であるが、村落の変動を考えて根底的変動という場合に、村落の変動を根底的に摘要するそのつかまえ方、論理上の問題なのか、と聞いたのだが、その場合に、村落の変動をつかまえる場合の根底的变化といふのは、一体何なのか。そしてなぜそこで土地問題が完全にネグレクトされているのか、という質問もある。」

蓮見「土地の問題は、土地所有をどう考えるかということだが、換言すれば自給的性格をどう考えるかということだが、私としては自給的性格の中に土地所有の性格を含めて考えている。このことは話の中にはつきり出していかなかつたので理解していくかとも思う。土地所有の性格が自給的性格を規定している。」

島崎「むしろ自給的性格を出したことによって、土地所有といふ最も基本的な生産関係の問題をネグレクトしたといふことが筋ではないかと思うが……。それは別である。そういう概念の中には含まれないはずだ。」

蓮見「自給的といふのは、単に自給自足といふだけのことではない、前資本的特質の滞留、といふ意味である。その表現が自給的である、ということである。島崎氏の言う土地所有の性格をもう少し説明してほしい。」

島崎「戦前は極めて明確な形で地主的土地位所有が日本農業の一つの基本的な性格であると同時に日本資本主義の一つの柱であつた。

それが戦後の場合には崩壊する。崩壊した後に、日本農業・農村を基本的に規定しているものは何かという点では地主的・土地所有と同一だが、現象的には自作農という形になるが（自作農的土地所有といふのは学問概念としては成立しないと思う）、地主的・土地所有が解体した後の土地所有をどういう歴史的範疇として促進するかが問題と思う。それを自給的概念といつてしまふと、その最も基本的問題が、ぼやけてしまふのではないか。これは高橋氏が最後の質問でいつた資本主義の把握の仕方と係わるからそこに原因がある。もっと端的に言うと、講座派的な把握の仕方をとるのか、あるいは労農派的な把握の仕方をとるのかの問題であつて、基本的な分かれ方だ。そこ

を自給的農業という概念でおおつてしまふといふのは非常に無理。」蓮見「自給的言々の表現ないし把握又はどう島崎氏がとるかの問題の様に思う。そこに前資本制的といふことを言い、前資本制的規模の下における零細な、といふことが持続されてきたことを含めて言つていいのである。」

島崎「前資本主義的といふ表現の中に含めたつもりであることはうつすら分る。だが、土地所有は基本的な生産関係である。」

高橋「このことについては、問題を残しておいて『こういう問題がある』といふことにした方がよろしいのではないか。結着する問題ではない。」

島崎「結着の付く問題ではない。論理が全然ちがうものだ。」

高橋「私はそもそも思わない。論理が全然ちがうということでは

なくて、ある程度充分熟考されているところと、その問題を主要に何年も考えてきた島崎氏とのちがいとちがう面もある。だから問題を残しておいて、今後の共通の問題としていつたらよいと思う。」

島崎「それがかなり後の方の質問の根底になつてくる。だから先に幾つかの質問を出したが、その質問が関連してくる。更に、オーバー論議にならないかといふ問題だが、内部（農村・農民・農業の内部）から、変革する条件が全く出て来ないことに至るのではないか。農民運動の評価について若干述べられたが、労働者だけがやればむのか、という疑問にまで素人考えでは進むと思う。そこで農民の中からつかむ掴み方がどうなのか、という質問がでてくる。」

卓「論議を先へすゝめても今の問題はどこでも終んでくる問題だろうから、話題を変えながらやつていつたらどうかと思う。」

高橋「私はいつも村落の変化を、村落における農民生活の変化とか、村落における社会関係の変化といふ形で問題をたてる。ところは、村落の変化といふことにだけ限ると、主要な農業・農民問題があちる様な気がする。農業並びに農民層分解、資本主義的関係の浸透などに基いて村落における社会関係がどう変つたか、村落における農民生活がどう変つたか、ということの反映として、部落の在り方がどう変つたか、といふことが出て来る様に思う。私たちのやり方として、農業問題・農民問題をいつも念頭においているが、そこには二つの問題がでてくる。すなわち部落の問題と農業の問題が平行して出てくる。農業問題を考えるときには、本質的な問題を必ずしもつけていない。農村における賃労働関係がどう浸透してきた

のか、そのことによつてどうじう具合に農民生活が変つてきたのか、村落における伝統的社會關係（講・同族・家連合など色々あるが）がどう變つてきたのか、その反映として部落の在り方、部落運営がどう變つてくるのか、といふ様にいつも問題をたてるのだが。」

卓「標題は村落となつてゐる。農業問題とか農民生活として出でていなのは村研が一専門科学關係者だけの団体ではないといふ理由からだと思う。しかし、今日は社会学の者がほとんどだから、村落における社会關係、また部落の問題にしほつていてよいと思う。」

柿崎「高橋氏から問題がでた村落の問題だが、農村の社會關係を捉える場合に、今までの様に部落とか、一つの限定した地域の中だけの問題ではなくて、それを越えた問題を捉えなければならぬのではないか。島崎氏の変革の問題を関連して（村落の構造を規定するファクターを蓮見氏はいくつ出したが）、村落自体も相当変容していくわけで、村落の変化の過程で部落を越えた外側とのどうじうつながりで変化が行われてゐるのか、そういう関連をもち乍ら我々が村落として捉えるものは一体何なのか、といふところに結び付くものがでてくるのではないか。今までの村落調査・研究も比較的部落といふものに限定されているが、戦後は部落だけでは捉えられない問題がでてきてゐるので、その中で島崎氏の質問の中の変革の力が農民だけではなく外部との力の中で新なる次元の力が形成されてくる様にも思う。蓮見氏に聞きたいのは、現代の村落をどう捉えたらしいのかということだ。」

蓮見「村落といふ場合には部落に限らないで、もっと広い範囲の

農村社会といふ様なものを部落として考えるか、といふ質問なのかな？」

柿崎「すぐには結び付かないまでも。中範囲に、例えば、千葉の木更津の周辺で八幡製鐵が入つてくると、企業との対応において従来の部落を越えた形で、対応關係を示し乍ら部落自体が再編成されいく形がはつきり出てゐる。そしてその中に、従来の部落が解体し、対応し乍ら新しく編成し内部に企業と農民層との矛盾をはらみ乍ら、私の見通しとしては大企業を中心とした形で、労働者階層への分解が急激に進行してゐる状態である。そうすると部落を越えた連帶性、農民労働者の階層階級ごとの連帶性が、八幡製鐵といふ大企業との対抗關係において形成されていくといふ側面がある。」

卓「大企業は個別の部落など問題にしなくなる。だから部落の方でも大企業に対抗しようとするれば、今まである様な部落連合ではなくて、新しい型の部落連合を作らざるを得なくなつてくる。そのことによつて部落そのものが大きく変化してゐるのではないか。」

蓮見「そういう現象そのものは分るが、それを果して村落と呼ぶのが妥当かどうか。」

卓「村落社会で起る問題と言つてさしつかえないではないか？」

蓮見「今まで村落と呼ばれてきたものと同じ言葉を使う以上、当然連続してしまうわけで、却つてそれは区別して論じないと論議がやゝこしくなるだけではないかと思う。」

卓「農村社会といふ言葉で呼んでおられるが同じことだろう？」

蓮見「農村社会とか地域社会と呼んだ方がよいと思う。そこに共同体的特質がみられる以上、部落に限定した方がよいと思う。だか

ら本日の村落構造の変動と、いうのもそれに限定したわけである。」

中野「そこで、先の島崎氏の質問にあつた問題だが、村落はいつも外側からだけに動かされているのか、村落の変動が村落の内部にどの様な推進力をもち得るのか、又農民運動がどういう役割を負うのか、と、いろいろとついては如何か。」

蓮見「中からの変動、あるいはオール壊滅をどう評価するかといふことだが、私は農民層の分解が全然なくなつてしまふ、分解法則が完全に貫徹しなくなる、という風に言つてゐるのではない。これ

は、根本的評価のちがひ、と言わればそれまでだが、分解法則が變化を遂げる、何らかの形でゆがんでくるのであり、そのゆがみがどの程度にゆがむのか、ということだと思う。それでは島崎氏の場合、現在農民層の中から資本主義的經營の発展があると評価なさるのか。前に高橋氏が言つた様に、私が実際にみたのでないからはつきりしたことは言えないが、蒲原の講演の状況は庄内の形とかなりちがうといふことが言われており、部分的に經營發展の可能性がある様な形だと聞いてゐる。一体どの程度にそこを評価するのか、を逆に聞きたい。逆に体制変革期の運動において農民がどういう位置を占めるのか、と、いう問題は体制変革運動がどういう形になるのか、それ自体をかなり吟味してみないと議論のしようがない様だ。やはり農民の場合に、確かに独占資本主義段階の中で、非常に劣悪な地位におかれ、そのことから社会主義体制への移行の運動に参加する可能性を獲得する面はあると思う。零細な土地所有者である農民と、もう一面があるわけで、その面からして労働者と同列になる

ところとは原則として考えられないのではないか。その原則がどうして崩れ得るのかは私にはよく分らない。だから先にも、せいぜい中立、非敵対ないしは若干の補助的協力と言つたので、それ以上の役割を農民に期待するのではなく。」

卓「将来、体制変革時の役割よりも、現在の農民運動がどういう役割を負うてゐるかといふことの方を聞きたい。現在の推進力に対しても、蓮見氏の言う意味の推進力として、どういう役割を負うてゐるのか。」

蓮見「現在の農民運動と、いうが何を念頭において考えているのか。」

中野「この前島崎氏が報告した様なことから想像してゐる現在の農民運動。将来の話より、今の問題について聞きたいのだ。」

蓮見「農民運動を調査していないのでよく分らない。」

高橋「農民運動論はもう少し豊かに現象をつかまえなくてはいけないと思う。農民運動といつてもすぐさま体制変革に結び付くというだけではなく、色々な問題があると思う。例えば、秋田で聞いたことだが、ある嫁と話したときに、朝五時に起きるのが一番つらいという。非常に労働が厳しいわけだ。家事権がないので家事は主婦(姑)がやることになつてゐる。朝起きて姑が家の事をしてゐるから家にいるわけにはいかない。又それが習慣だから外へ出て働く。帰つてくると子供は送り出されていない。夕方暗くなる頃帰つて来て夕飯を食うと子供は寝てしまつてゐる。学校の先生に、あなたの子供の性格はどうか、と聞かると、恥しいが自分の子供の性格を知らないと答える。その様なものはすぐさま体制変革の問題に結び

付かないと思う。しかしある場合には半封建的なものが少しは残っているかも知れないが、むしろ現在の資本主義がもたらしている農業の停滞性にも原因がある。そういう問題をも豊かに農民運動論がとり上げていかないと、労農提携、貧農中心あるのは農村労働組合ということは基本的には一番大事なことだとは思うが、運動論の中に農村社会の豊かに現象をいろいろ取り入れていく必要があると思う。そうしないと農民運動は巾広くできないという主観的印象をもつ。こういう例もある。農村に増えていくある納屋工場へ行く嫁が「私は朝早く起きて細かい仕事をするのは大変だ。つらくて神経も疲れる。しかし若いオヤカタ（オヤジ）に言われて協議へ金を出しに行くと残り少なだ。そう思うと千円でも二千円でもいから稼いで家計に入れたい。それがやっぱり自分の家の役に立っている」と言う。一方において疲れがあるが、心の支えにもなる。こういう問題を理論的に取り入れるのはむつかしいかも知れないが、実際現場にいる人が農村を変えていこう、良くしていこうという場合には、日常的に当面する問題である。そういうものを運動論がどう取り入れていくのか。從来そういう問題は社会教育畠の人々が主にやっていたが、そこには運動論だけあって構造論がないと思う。結局現象をひきつてくるだけである。逆に所謂農民運動論を展開する人の場合は、構造論と本質論が多いが、運動論との結合がない。主観的印象で結論ではないが、豊かな現象を取り入れて運動論を展開しないと農民運動は巾広く拓がっていかない気がする。現在の農民運動は盛上つてると言えば言えるが、巾の広さに関連しては停滞し

ている一つの原因ではないか。

北原「今の高橋氏の御意見のある部分には興味と共感をおぼえるが、農民運動論がもつと豊かになるか否か、あるいは構造論的視野と運動論的視野の両方結合がなければならないというゾルレンはわかるが、現在の農民運動が果してどういう実体なり、且つそれが現在の農村社会、村落社会の変化の中でどういう役割を果していけるのかについての意見を聞きたい。私自身それについて無知だから、一定の想像、主観しかなく、本当の農民運動がどういう姿で存在しており、どういう構成メンバーがあり、どういう指導勢力があり、どういうイデオロギーが支配的であり、組織人員がどの位か等を含めて現在の農村の変化の中で農民運動が果していいる、又果し得る役割、他の諸階層の運動との連合関係等について具体的な指摘を受けたいと思う。もう一つ、前半部は私は聞いていないので誤解があるかも知れないが、蓮見氏の話を聞いてみると、変化というものに関する定義の仕方にやゝ納得のできない点がある。私の理解でいうとどういう風に定義されていると思う。後半のみの理解であるが、農工間の不均等発展の解消と、労働力の適正配置が実現される状況への移行が変化である。その変化は社会主義体制への移行以外には達成されるはずはない、ということが論議の大前提にあつて、以下の論議が発展されていく様に受取られた。我々が村研ないしもつと一般的にも、村落社会の変化を議論する際に変化のあるべき姿がまず想定され、確定されていて、それへの移行過程、接近過程あるいはその接近を阻害したり促進したりするものは何か、という形で議論をたてるだけでいい

いかどうか、それだけでは説き明し難い諸問題が次々とあるので

はないかと思う。基礎的な初步的な論点かも知れないが、変化とい

うものの考え方についても納得の出来ない点がある。」

蓮見「後の点は繰返しの様になるが、変化という場合に確かに沢山の問題があることは指摘の通りである。が、それをいきなり変化の推進力とは何かを問題にすると、論議が混乱して整理がつかなくなると思うので、村落を根本的に変えるのはどういう変化であるか、に限定したのである。北原氏の考えるいろんな変化のあることは無視するわけでもないし、それを問題にしないでいいというわけではないが、一応論点の整理ということで限定したのである。」

卓「変化が将来来て、その時にどうじう役割をもつかといふこと、すなわちそれが変化であつてその時にどうじう推進力になるかならないかが問題だと言われるのだろうが、しかしそのための準備段階として考えたり、あるいはその方向への促進といふ段階で推進力を考えると、ることはしないのか。むしろそれを考えようとして、この共同課題が立てられたのだと思う。つまり農民運動が今やつてることは、どうなのか。あるいは現在の農民生活なり農民経営なりがそれに対してもう意味をもつてゐるのかは論じていいのではないか。むしろそれを論じることが課題だと思つてゐる。」

蓮見「これは承認いただけるかどうか分らないが、私の報告の様な形で変化と要因をつなげておいて、これが前提となり、現実に起つてある様々の現象が取り上げられて来て、それがとの枠組から評価した場合にどうなるか、ということだが、これは次のステップ

の問題になるのではないか。」

卓「その場合に様々なもの全部といふのではなく、その場合にも限定があると思う。限定するときに、どうじうファクターを重要と考えるのか。なにが推進力となるファクターなのか。例えば構造改善政策が推進力なのか、あるいは上層農の經營の変化が推進力か、あるいは農民運動か、それ以外の何かがそれか、という論議になつていけば現在の推進力が論ぜられる事になると思う。そうしなければ、現在のことは飛ばしてしまう様なことにならないかといふ心配がある。」

蓮見「この様を話の立て方をした理由は、繰返し言う様に、変化に関連する要因をあげていくと非常に沢山あり、それを網羅的に全部ひろい上げることはとうていできないと思う。」

卓「だから限定することになる。どんな研究をやるものでも限定しなければならない。その場合に何に限定するのかは、何でも構わないといふことではない、蓮見氏の限定の仕方でいいから一つ、又は三、四つでも結構で、その場合に蓮見氏の観点から、すなわち先に言われた様な前提となる様な変動の意味との関連からいって、これは重要だがこれは重要でない、という風に現にあるものについて言つてもらえれば我々はわかり易い。高橋氏への答にもなると思う。」

安原「大きな理論的な枠組は別にして内部の評価については疑問を感じるが、村落構造の変動を規定する一番究極の推進力は何か、それは農民自身であり農民がどういう性格をもつてゐるのか、これをやるのが第一だといふ気持が蓮見氏の中にあつたと思う。その点

は賛成だ。具体的に現実の農民にどういう問題があるかは、沢山問題があるわけだし、北原氏からた農民運動にしてもどういう性格の農民が農民運動をやっているのか、とするとかなり変わってくる。この意味では、一体明治以降の農民の基本的性格をどう考えるのか、を階級的性格という言葉で表現されたと思う。その場合に、村の解体にもつながつていく問題だとは思うが、階級的性格を重視して考えるべきなのか否か、単なる住民として考えるなどいろんな考え方があると思う。階級として農民を考える、農民の階級的性格は何であるかを考える、このことが推進力や変化を考える場合の根底にあるのではないか、という点には賛成だ。その点では、村研の論議はそりとした形で必ずしもかみ合つてしまつたのではないか。内部、例えば階級ということについては若干問題がある。例えば自給性の問題だが、農地改革以前と以降との自給性の問題はかなり性格がちがう。たしか農民層の分解は英語では *disintegration in peasantry* だと思うが、話を聞いてみると、農地改革以前明治以降通りです」と今日に至るまで、社会主義体制に至るまで日本の農民は基本的にはペントリーとしての性格を消滅しないのではないか。先に言われた様な前資本主義的な自給農家という性格が強調されていると思うが、いろんな形で政策が行われたりしても、今後の資本主義の基本的性格からしてそれは恐らく解体させることはできないだろう。むしろ絶えず温存させるのではないか。この辺がかなり基本的な論点になるのではないかと思う。私自身としてはやはりペントリーではなくなつてきてると思う。しかし現象的にみ

るところを形があるので、例えば賃労働、兼業化していく第二種兼業のもつてゐる零細な農地片はどういう意味をもつのか、これは自給という言葉を使っても、自家菜園的なものと考えるのか、あるいは地方に分散している工場の低賃金の補充として考えると構造的に規定している面であるし、それから第一種兼業がもつてゐる自給性はかなりちがうし、勿論上層農家でも自給性はもつてゐるわけだから性格はかなりちがうのではないか。こういう性格のちがいそのものが農民層分解のプロセスの中で明らかになつていくのであり、こうじう点を全部捨象してしまつてゐる点が、島崎氏の土地所有の問題とも保わるとと思う。そういう意味で内容に入つてくると、基本法評価にしてもいろいろ疑問を感じるのが、ただ村研のテーマを考える場合に農民の主体的性格を一体どう考えるのか、農民層をどう考えるのかが基本だ。この点は一番初めに言われたのではないか。そこが一番初めに考えていかねばならない第一の重要な論点ではないか。中野卓氏の言われた様な、どういう点をおさえてくればいいのか、については、自給性の問題は大きく出されてるのではないか。自給性プラス混在耕地制だらうと思う。混在耕地制の下での農道のもつてゐる条件がある。実際にはしかし構造改善事業でも、大圃場整備はかなり行われている。そういう形では必ずしも言われる様な形で混在耕地制を、以前のかなり以前（農地改革以前）のものと同じ様な形で理解することができるのかどうか、に疑問がある様に、細かく見ていくところをそういう疑問がでてくるが、それはすべて階級的性格として、農民層の現在もつてゐる問題あるのは村

落のもつてゐる問題を根底から理解するのかしないのか、とうと
が問題ではないか。それが村研の前一回にわたる解体の論議で仲
々かみ合わなかつた一点ではないかと思うから、その点が明らかに
なつていかないとこれから論点、いろいろな意味では現象論は沢
山出てくるが、その現象論を整備する規準を明らかにできないので
はないかとう気がする。」

蓮見「今の中野氏の話については、安原氏の言われたことと私の
考えとは大体同じ様なことである。こういつた形でいいかどうかは
別として、何らかの枠組を整理しその上でいろんな現象を取り上げ
て、それが結び付くか否か、一つ一つ評価していくべき。その時
にいろんな現象がとり上げられるだろうけれども、それは簡単に網
羅的に取り上げられるものでもない。アブリオリにこれとこれは重
要でこれとこれは大事ではない、とうことは必ずしも言えないと思
う。」

中野「推進力と阻止力という言葉が対置されたことがあつたとき
小池氏によつて否定されたが、そういう意味で使う会員もおられた。

推進力か阻止力かを考えるとすればその規準を、今の様を原則に基
いて考えればどういう例を掲げることができるか。報告の後半に出
てきた幾つかの現象があるが、それに関連していよう。」

蓮見「今のところはその程度のことしか考えてないが、後は遂一
これはどうだ、とう風みていかないと今すぐに答えられない。」
中野「それについて農民運動をどういうものと考えるかを聞きた
かつたのである。」

蓮見「農民運動は不勉強でどう評価してよいかわからない。」

川本「基本的にコンテンツが私どちがうで基本的なところが
分り兼ねる。具体的な個々の問題は蓮見氏の報告をもつともだと思
つて聞いたわけだが、基本的なところでは島崎氏のオール壊滅論の問
題を蓮見氏にもう少し答えてもらいたいと思う。とうのは農民の
中に自己の展開のエネルギーがあるか否かが基本的なことになると
思うが、その際に現在農民が行つてゐる法人化・協業化は農民運動
と同じことで、一つの判断する踏み石になるかと思うが、それにつ
いて蓮見氏の意見を聞きたく。」

蓮見「法人化・協業化についてはずい分いろいろな形があり、一概
にどうだと言ひ難い面がかなりある。」

川本「その前に、安原氏の大雇場の実現していくところで、混在
耕作制が解消していくとか、又私の知つてゐるところでも岐阜のタ
カス輸出とか大垣などのやり方について具体的な例を出すから考へて
もらえるか。」

蓮見「不勉強で、それらの例を知らないが、法人化の問題だが、
果して資本主義的経営の発展という形で評価できるかどうか、とい
う場合に、それを考える一つのより所は、労働力構成がどうなるか
とう問題だと思う。その点をみていくと形がかなりあつて、余り
単純化してしまうと危険があり、もう少し考え方をければいけないと
思つてゐるが、私の知つてゐる二、三の例からみると、むしろ労働
力不足に対する対応策という様な意味が強く、経営の発展によつて
資本主義的経営として展開していくという形よりは、労働力の不足

にいかにして対応して、今までの経営を縮少しないでいくかという程度のところがかなり多いのではないか。その中に部分的にそれがよって拡大していくところとしているものがあることは確かだが、それをどこまで一般的に評価していくかということについては少し疑問をもつ。もう一つは混在耕地制の問題で、確かに区画整備をやり集団化をしていくことは事実だが、それも構造改善地区が全部集団化されたわけでは必ずしもなく、換地の仕方がかなりイーゼーで、従前もつていた原地換地主義でやってくるところもかなりあるので、必ずしも構造改善事業によつて全部混在耕地制が解消されたわけではない。混在耕地制が解消されても、もう一つの条件として零細經營というものが、この方が解消されていないことがあるので、混在耕地制に関連して出した道路の共有という問題は基盤整備だけでは解消されていないと理解している。」

川本「その点だが、一つでもそういう芽があれば芽があるのであって、例外と言つてしまつのはどうかと思う。零細經營が解消していくらしいと言われるけれども、それは一軒一軒の経営を所有を株の様に考えると、それが経営といえるのか。経営としては一つになつてしまつて、大きな経営が一つあるのであり、零細經營から抜け切つてくるのではないか、と思う。例えば集団化してしまひ、その一軒一軒の零細經營は農業にタッチしないでたゞ配当をもらつてゐるだけだ、という様な形になると、一つの大きな経営があるのであるが、そもそもしあれば、例外ではなくて一つの芽があるのであって、そ

こに農民のエネルギーがみられるのではないかと思う。」

卓「その場合、大きな経営ができ上つて、それがいくつかあることが、混在耕地制の零細經營が一般的にある、という両方が併存していく状況の中で、大きな経営がどういう意味をもつかとすることは考えておかなければ。「個別の経営が芽としてある」というだけでは、村落の変化とそれを推進する力というとき、推進力であるか否かという判断は出来ないと思う。それがモデルになつて段々そういうものが出来ていくという評価をするのか、それともしないのか、のちがいですむん變つてくると思う。」

高橋「私は両柱分解というのはある意味ではあるのではないかと思う。部分的にそういう芽があると思う。そういう形で前進していくと、こうとう上層農家のエネルギーが非常に極端に出たわけだが、全国津々浦々に伸びていくという芽はある。村落の変化といふのはよく分らぬから、村落における社会関係とか農民生活の変化といふ具合につかまえるのだが、村落における農民生活とか社会関係を変えていく力になつてゐる。もう一つは、同時に下向分解していく面がある。農民が労働者化していくことによっても村落における生活様式、社会関係も変つていく面がある。もっと大きな面で考えると、資本主義的な関係が農村に浸透していくという「都市化」という概念を使うと、そういう形で資本主義的な関係の浸透といつてもさうが、そこに一つの農村の本質的に起つてゐる現象（経済関係農民層分解）と、生活様式その他の社会関係・人間関係などの現象を総括できる様な、中心的なカテゴリーがそこにある様な気がする。

それだけでは無理で、当然農民の階級（階級的性格）の問題があるから、農民層分派・共同体の三つは現在の農民を本質過程において分析するものと、現象過程において分析するものの中心になる様な概念があるのでないか。現象と本質を両方総括できる様な概念がある様な気がする。農民の変革の要因としてやはり客観的要因、それは都市化といつてもよいかが、それを受けとめる主体的要因を両方分けて考える必要もあると思う。先程北原氏から出した農民運動のことだが、日本の農民全体からみれば非常に小さなものだと思う。小さなもののだがそういうものを生み出す（先程の経営の前進面と同じで）エネルギーは全国にある、という具合に考えてくる。農民運動とどう場合にやはりはつきりと体制変革なり、ある種のイデオロギー性をもつたものを農民運動として考える。経営改革をしていくこういふのは私の考える農民運動とはちがう。たゞ経営改善とか先程言つた婦人の例の中には、農民運動に転化する様なエネルギーがいるんだところにあるのではないかといふ氣もしてくる。」

蓮見「大規模經營の発展の問題だが、私の問題にするのは、たゞ単に大きな規模の農家があるかないか、あるいは共同化によつて大きな經營ができたかどうかというよりも、規模拡大により零細經營の土地を兼併して拡大していく形があるか否かが基本的だと思う。だから共同經營によつて大きな經營ができたとしても、それは必ずしも私の問題にしたのとは少しそれる様に思う。それに合う形のものといふと、例えば高橋氏の蒲原の場合の、これは借地の様な形で拡大していく例があるわけだが、こういふものは相当すると考え

てよいと思う。たゞその場合、何故蒲原でそれが起り、庄内で起り得ないのか、その問題はまだよくわからない。」

柿崎「村落が、端的に言えば体制変革にとつてはチエック要因として捉えられている様だが、移行過程においては、例えば前の島崎報告では、これは決定的なものではないかも知れないが、村落又は村の空洞化とはどういうことか、むしろある意味では移行過程において、村落のもつ積極的な意味があるのではないかということであつたが、その点（極端ではあつたが）体制変革の移行過程において、村落・村落というものはどの様な推進力としての側面があるのか。」蓮見「現在村落の果してゐる意味と、体制変革という時期に果すかも知れない意味とはちがう可能性は充分あると思う。体制変革の運動の時期に、農民がどういう役割を占めるかとこうことで決つてくると思う。」

中野「現在の方を聞きたい。」

蓮見「現在のことは先に言つたと思うが、むしろ全体としてはチエック要因として機能していふとみてよろしく思う。」

島崎「先程北原氏からも農民運動の評価について疑問が出されし、二つばかり蓮見氏から質問が逆に出たので、それに関連して少し話したい。現在の農民運動（農村労働組合を含めて）の評価、実績はこの前話したので、數字的なことは全部省く。正直なところ、今年農村労働組合が第四回大会を開いて、そこで報告で、去年からの停滞が若干動いたといふことで九千余から一万三千に増えたというくらいだから、非常に数量的に言えば微々たるものである。農

民組合は二十万とか三十万とか書うが、非常に甘くみて五万。納入会費、代議員選出のプロセスなどみて係数をはじいてみると、もつと以下である。そういう数字の問題ではないわけで、農民組合なり農村労働組合なりが、運動の基本方針としてどこに問題点を設定していくかという問題として考えなければならない。組織数が一万をり五万なりといふ問題を数量それ自体として評価していくことがおかしいので、そこには一定の革新政党の問題がかゝってくるし、革新政党がどういう方針を決めるかということ、現場での農民がどういう運動をしていくかということ、として考えなければならないと思う。高橋氏も言つたいろいろな農民のもつ諸要求が、各地に無数に出てゐることは事実で、そういうものを含めて農民の主体的な運動が現在どうなつてゐるか、という風に考えなければならないと高橋氏は言われたが、まさにその通りである。そういう諸要求が各地に生れてくるにもかゝわらず、組織として定着しないのは何故か、という問題として農民組合なり農村労働組合なりは真剣に取組んでゐる。そういう現状を踏まえていく必要がある。いろんな要求が散発的、分散的であるということだろうと思うが、それが一つの連携をもつて、全国的な課題として展開されない。又組織として定着しない。カンパニア的などではいつも起るが、恒常的・恒久的な組織として拡大してこないということ、それが何故なのかを追求しなければならないということをこの前言つたのである。その時、部落の問題などにも関連し乍ら言つたのであるが、農民運動の評価の仕方、北原氏から事実としてどうなんだといふ質問があつたが、事実

としてどうなんだということをどう捉えてくるか、という問題がもう一つあるのではないか。更にそれに関連して、蓮見氏から報告があつた点だが、先にかなり短兵急な質問をしているが、労働者が指導権をとること、これも当り前のことと、原則として労働者が変革に指導権をとるのは当り前のことだが、それにもかゝわらず労農同盟といふ問題があるから、それが現在の日本の資本主義、それから農業の条件の中でどう具体的に組まれ得るかということが常に検討されなければならない。二つ目の質問の点で、農民層分解に関連して、具体的に大規模経営あるいは蓮見氏の言葉なら資本主義的經營がどれだけ生まれているのかが、蓮見氏からも他の人からも言われたが、数えていけば確かに少いだろうと思うが、そういう問題ではないのではないか。いくつ大規模経営が生れたといふ問題ではなく、勿論ある程度数量として出すことは必要だが、又確かにセンサスからはじけば三町歩経営がわずかな百分比になるし、百分比として増えないという事実はあるけれども、そういう問題と個々に動いてる事態とを両方考えなくてはいけない。この論の中できてゐることは、てばなしの大規模経営、上向する農民が生れてゐるんだ、という印象の意見が一つと、全部駄目になるという印象の意見が一つと、そういう二つの論議がでてくる様な感じがするが、分離論といふのは、そういうものではないかと思う。確かに共同経営や請負耕作などいろんな形で個別經營としては伸びられない農民たちが、いろんな試行錯誤の中でやつていくわけだが、その中で所謂大規模経営なり請負耕作なり共同化なりの問題をみても非常に困

難である。すぐに解体してしまったのが多いという事態だから、それがなしてそれすらも増えていくという見通しを私ももつていて。ではどうしてそれが順調に数としても増えてこないのか、という問題を探していく必要がある。蓮見・柿崎・川本諸氏の間で質問があつたが、共同経営などの一番のマイナス点になつてているのは、土地報酬の廉価化率だらうと思う。個別の農民が農業経営から足を洗つても土地はそのまま頑として握つてゐる。その土地を握つていることに対する報酬は依然としてかなり高いものを要求している。そういう中で果して共同経営が成功するか、ということは一般論としてありえないことだと思う。そういうところで、共同経営という形態でも上に伸びる条件がないといふ検討は常にしていくかなければならぬ。そういうことが分解論だと思ってゐる。数量としてどうひきものがいくつ成立したとひきことで、やつていく論議がちょっとぐわない感じ。方法論の問題とひきか、把握の仕方の問題と検討の問題だと思うのだが。」

蓮見「私も数が増えてペーセントがどうだということを問題にするのではなく、それが増加する見通しがあるのかどうか、それから更にもつと規模を拡大していく可能性があるのかどうか、ということが問題だと思う。そういうことが現在非常に困難ではないか、ということを言つてゐるのであり、数が少いから駄目だといふ話をしているわけではない。」

卓「皆さんがそうだと思う。川本氏に質問として言つた様に、蓮見氏からも、例えば共同経営が、どういう意味をもつてゐるとみ

るのかを開きたかった。農民運動についても同様で、しま島崎氏の説明で、その点、同じようになっておられることが分つた。意味の見出し方は人々によつていろいろあると思うので、もし他にあれば出してもらいたいと思う。」

安原「冒農化に関する非常に大きな障害として蓮見氏は労働力不足を掲げたと思う。しかし私は土地問題、高地価が非常に大きいとと思う。実際には、請負耕作でも何らかの形で下層が労働力を提供する。部落の中で下層の連中の労働力を調達するという形で共同利用のトラクターを入れていくというケースはかなりある。そういう形で実際問題としての土地所有を、ゆがめられた形であるが、何らかの形でやつていくという形がでてくるので、それが可能であるとする、技術的にはかなり労働力不足に対応する様な形での省力化はまだこれからも行われていくと思う。そういう意味で土地不足というのはかなり重要な問題で、高地価はかなり重要なと思うが、その点労働力不足、土産不足、高地価、どちらの方が重要なのか。先程高地価の問題を掲げられないで、これは重要でないと考えてゐるのかどうな」

蓮見「先ほたしかに掲げなかつたが、これは確かに地価・借地料の問題である。それが非常に大きな問題であることは私もよく分るが、たゞそれを論理の中で組み込む場合に、高地価あるいは地代の高さというものがどういう形で入つてくるのか、といふところが問題になると思う。結局土地を提供してそれを離さないといふことが問題になるのだが、それはどうして放さないのかが問題であり、その理由は先程の枠の中では、維持するという性格の中に含めて考

えてくる。」

柿崎「岡山の新地が十年間にどの様に変ったかを見て来たのだが、土地を拡張買収しようとする気持をみんな持つておる、むしろ売手がない。しかも驚くことに兼業に、主婦からみんな出て行く。彼等は意識としては農業經營を拡大していくのかどうと、必ずしもそうではない。息子たちはみんな大学へ出そうという様に教育熱心である。子供を大学に出し、しかも兼業で得た収入で少しでも土地を獲得していくこうとう動きが全般的である。あそこは倉敷より少し内陸に入り、水島の後背地という特殊な条件があるかも知れないが、土地を拡張してゆこうとう欲求の中には、經營規模（農業の生産手段としての）を拡張してゆこうとう動きと、単なる資産の動きが顕著に現われてゐるのはないかと思つた。」

高橋「私も同じ様な経験がある。岡山の様に工業化の進んでいるところではないが、伊那では、青年は全部勤めに出でてゐる。何十人かに会つていろんな話を聞いたが、土地に対する要求は非常に大きい。東京に帰つてみるとやはり小所有者は安定するといふことがわかる。都會でも資産をもつとすることは安定する。そういう小所有者意識といふか、特に労働条件が非常に不安定の場合に、伊那の場合には農業と結び付けてゐるから、たゞ資産としてだけもつといふことではないが、資産的な意味を含めて農業で生活を保障しようという意識が非常に強い。青年をみても、職業移動率が高い。次から次へと転々と移つて行く。つまり青年は若いから生甲斐のある職場を求めたい。あるいは自分の認められる職場を求めたい。次から

土地を拡張買収しようとする気持をみんな持つており、むしろ売手がない。しかも驚くことに兼業に、主婦からみんな出て行く。彼等は意識としては農業經營を拡大していくのかどうと、必ずしもそ

うではない。土地を拡張買収しようとする気持をみんな持つており、むしろ売手がないから、農業をやつてゐるのが一番安定だ、という小所有者としての、保守的な安定意識がある様に思つた。」

吉沢「農業政策が村の解体の阻止力となつたという意味の話、離農を阻止したという話があつたが、柿崎氏の方からすでに出たが、この前の茨城県の調査の中では空洞化といふことが述べられてゐる。高橋氏の問題とも関連するが、賃労働者化するという現象の中で、空洞化してゆくといふこと、村落の解体といふこととの関連はどういう風に考えたらいいのか。」

蓮見「調査の計画そのものの問題もあり、多少力点の置き方のちがつてゐることは事実であるが、農協組織の調査の結論と本日の話とはどうつながるかといふことだと思う。兼業化が村落の変動などいう意味をもたらすかといふことは、本日話して來た様に、確かに兼業化ないしは非農業的要素の増大は一層激しくなつてきている。又、本日は村落の変動といふことなので触れなかつたが柿崎氏などからいろいろ指摘があつた様に、部落だけでは捉えられないといふ面があり、その面も少しも变つてないことは事実だと思う。たゞここで問題にしたのは構造政策の推進において、いわば体制側からの農民の掌握がどういうメカニズムで行われたかを考えてみると、構造改善事業の実際の実施段階に入つてみると、部落を足場として行うことが現実には強かつたといふ点を強調したのであり、空洞化といふ言葉がいかのかどうかは分らないが、兼業に伴つて部落

の運営そのものがかなり変化することは間違つていなかつたと思う。その面を今日触れなかつたのは、初めに限定した問題にそのままではつながらないところからである。」

島崎「空洞化という言葉は余り真剣に考える必要はない。ジャーナリスティックに入る言葉をすぐもつてくる傾向があるが、そういうものは余り大変なものではない。」

北原「どうもよく分らないのは、農民運動といふ発言、指摘、そ

こに問題の根源、推進力の源泉、あるいは改革さるべき農村社会の未来像なりの根拠があるといふ主張が繰り返されているのはこゝばかりではないが、實際に島崎氏が言われる様に、日農組織が十万を割つてゐる、あるいは農村労働組合が一万足らずといふ数字の指摘、同時に数字が問題ではない、とこうことになると、農民運動の掲げてゐる主張なり方針なりのイデオロギー的性格に着眼して、そこに体制変革の萌芽などがあり得るかもしくはあるか、又それを指導している政党の中に、日本の社会の全体的変革の基本的に正しい方針が含まれ得るから、農民運動が問題なんだ、と理解していいのか。」

島崎「いやちがう。私が農民運動、具体的に日農の運動なり農村労働組合の運動なりを問題として出してくるのは、村落・農村のどちらでもよし、が、安原氏が言われた通りまさに農民なり、現実に農

村労働者的なものになつてゐるが、そしあないと、理論上の問題である。変革の問題であるから、変革を進めていく階級がどうなのか、その階級の運動がどうなつてゐるか、とこう風に考えていくわけである。勿論推進力といふ場合に、農民運動だけがそれだけだ、

という言い方はしない。一つの要因として検討したわけである。それを変革の立場で捉える場合には、いかに現實に停滞していくことであら。それから、これは官僚がやるものでもないし、まさに官僚はいろいろな改革をするが、例えば農地改革のある程度の役割を負つたし、農基法を作つたが、そういう上からの（といふ表現は変だが）官僚がこうじう風に農村をすれば良くなるといふことで、村落が变革された形での村落になるとは思わない。やはり農民自身が主体的にそれに取組まなければこれは变革にはならないはずだから、そういう意味での位置付け・理論的位置付けである。」

北原「そこまでの論点は一応納得するとして、農民が農村社会の変革・変化を考える際の理論的・論理的手がかり、拠点あるいはベースであるといふところまでは分るとして、然らば、何故その中でわずか先の掲げられた数字にしか過ぎない農民組合なし農村労働組合にまず着眼するのか。例えば資産としての土地所有の方向に関心なし意識が傾斜しつゝある様な農村・農民・農村居住者との対比の上で、数の上で非常に劣勢な農村労働組合に主たる関心と変革の基点を求めるのか。」

島崎「質問の意味が分らない。どういう意味か。」

安原「数は少いのに何故そんなに重視するのか。理論的にはそうだけれども現實には進んでいないではないか、といふ疑問があるのではないか。」

北原「農村を理解するには農民を理解するといふところまではい

「として、その農民の中でのマイノリティである農村労働組合、あるいは日農を何故そんなに重視するのか。私の真意とは少し違う表現だが。」

島崎「数量的には確かにマイノリティだが、農村の変革を目指す人たち、これは一定の組織として展開されるだろうと思うが、それ以外に何が考えられるのか。逆に聞きたい。官僚か、資本家か。」

北原「農村労働組合、農民組合に、かつて組織されていて今組織されていない農民、あるいは一度も組織されていない農民などが沢山いると思う。その一つの傾向として、資産としての土地所有の意欲を強めてくる農民の存在が指摘されたが、そういう農民の存在との関連において、とりわけ日農を取り上げる根拠・由来がよくわからぬ。」

島崎「資産的な意味で零細な土地に何とかしがみつかなければならぬ様な、農民と云つてよいか、労働者と云つてよいか分らない人たちがものすごくいる。それではこれはどういう意味のもののか、という検討を我々はする。そこでは低賃金、低所得政策と云う中での、蓮見氏の言われた様な、まさに戦後日本資本主義の構造的な特質である。そういう構造的な特質をいかに破つていくかという問題として設定していかなければならぬ。だから現実に零細な土地にしがみついている農民が一杯いるが、それが変革の人たちにならぬとは私は思わない。そういう構造の中で尚且つそれに対して変革を目指していく人たちにやはり期待を持たざるを得ない。それは理論上の問題であると同時に、現実認識の問題ではないかと思う。」

高橋「農村を変えていくことの意味だと思う。いろんな方向に変えていくこうという力が働いてくるわけで、農村内部から考へると、經營を拡大していくこうという力も働いているし、資産としての土地の意味を強化していくこうところもあるし、労働者化する力も働く。たゞ、日本の農業の現状を破るためにはどうするか、という法則認識の問題があると思う。その法則認識の中で、究極に現状をどう変革するかということを考える場合に、やはり農村労働組合なり農民組合、日本の現状の農民が置かれている一番大きな問題にぶつかっている、あるいはその問題を通して日本の農民や農村労働者がおかれている一番基本的な問題はそこを通して知ることが出来るという意味があると思う。が、私はそれだけではないと思う。農村の変革は農民組合や農村労働組合だけではなくて、今日沢山の農民が労働者化しているが、通勤労働者化して職場で労働組合に入つている人々もある。又組織されていない人間もある。だから農村の変革を考えた場合に、仮に長期的な体制変革を考えた場合にも、農村労働組合と農民組合だけではなくて、労働組合へ組織される人もあるのではないか。」

北原「……法則認識を相互に認め合わなければ論議というのは成立しないのか。その法則認識に至らぬ人であつても、あるいは別の法則認識を規定する人であつても、村落社会の変化の推進力に対する論議というのは、論議として成立しなければならないし、一個の事実や現象をめぐる検討の中で、その点に関する一致点なり不一致点なりの拡大や深化があると思うのだが、最後のところでは

法則認識がちがうとか、どうことで切り換えされてしまうと、私は法則認識に弱い方で、ひとつこんでしまうことになる。」

島崎「そういうことではなし。題目自体も変なものだと思つてゐる点がある。「村落の変化に対する推進力」だが、変化どうと印象としては研究者としては、そこにあつた村落が変つていく条件だと思う。変化のための条件をずっと検討し合つて、どうどうものが条件として働いたかとこうことだが、推進力どうとやはり変革の主体性の問題だと思う。そこに題目のどうもしつくりしない印象を最初からもつてゐる。前半の部分は客観的ながむで何かつかまえてくればよい様になつていて、後半は変革の問題がある様な、ない様な、におわす様な題目になつてそれがくつじてゐる。」

卓「私もそう思う。それは小池氏の共同課題を提唱されたとき勘定に入れておられたことだろう。誰でも論議に参加できるようにしてあるわけだとと思う。お前の言つてゐるのは法則認識がちがうから議論ができないなどと言つたのでは、村研は成り立たなくなる。議論のできるのはどこでか、どうところをつかんで、そこでどうりんな議論をする。そこで或る法則認識をもつてゐる人はその法則認識へそこの議論をおして人々を誘ひ込めばいい。別の法則認識をもつてゐる人はそこへ誘ひ込めばいい。そう考えなければ議論できなくなることになる。」

高橋「一言弁明しておきたいが、私は法則認識といつたが、法則認識がちがうからお前とちがう、と言われたのは北原氏の見解で、私はそういうことを全然思つていなし。村落構造を変動させる要因

としてはいろいろなものがあつて、例えば經營面積を拡大していく、共同化しようとするエネルギーもあるし、農民運動の方に走つてこうとするエネルギーもある。どちらの中にも日本農業がかゝえてゐる、あるいは日本の農村や村落がかゝえてゐる根本問題があるわけで、そういう問題として考えてゐる。」

安原「そういう意味では、高橋氏が、生活・運動論にしても生活関係・社会関係の細かいニュアンスをじろじろとらえていく必要があると言われたが、これは重要だと思う。確かに、私も階級的性格とこうことを言つたが、逆にどうと日常生活の諸現象や諸変化の中に法則性のあらわれがあるわけである。それをどう認識するかは別としても法則性の貫きはある。そういう意味では、蓮見氏の出された諸現象なり、出されていない諸現象なり、そういう問題をこゝで出してきてもいいのではないかと思う。そういう意味では報告の中で感じたのだが、村仕事だが、農道普請などの形で、共同体的な自治的農民に関連させて一つの実存形態として出されたわけだが、村仕事もかなりたゞでやつてゐるところがあるわけだし、若干金を出してやつてゐるところもあるし、かなりの金を出さなければ駄目というところもあるし、極端に言うとやめるところもある。勝手に砂利など持つて来て好きなグループの連中だけでやることもある。これは東京の郊外でみたのだが、そこは完全な形で個々バラバラでやることになつてゐる。そういう村仕事の性格そのものもかなりがうではないかと思う。大分前に島崎氏と行った吉川町といふところで、そういう形でかなり高い労賃を出すのが、農民組合が主体に

なつてゐた。最近農民組合は全国的になくなつてきている。そこで有償化するのを誰が強く主張するのか、といふと質労働者化していく、プロ化していく部分がけしからんと強く言う。そういう意味では、日常生活の村仕事の様なところにも階級的な規定の問題があるとう氣がする。先に遠見氏は九割位が村仕事をやつてゐると言われたが、実際にはかなりのバリエーションがあると思うのだが。」

柿崎「新池では舗装（簡易）していく。つまり以前は兼業のため村仕事に女を出すと相当非難を受けた。男手があるのでどうして女ばかり出すか。あるじはいろいろな役職につく場合にまづ部落を優先。例えは通勤者同盟ができ、その役員になつて部落の集団的な作業と競合する場合に、どちらを優先するかといふと、かつて十年前だと部落を優先させたが、この前行つてみると殆んど兼業だから」と。

（中略）

部落の全体の生活共同組織が兼業を軸にして部落全体が変化していく。村仕事などは最小のものにして、簡易舗装するとか、集会は日曜日の午後からやるとか、又いろんな個別の農家の手中でも經營自体も兼業に合わせた様な農業經營に移行していく。部落全体が兼業を軸にした再編成が十年間の比較ででて来た様に思う。」

蓮見「言わることはよく分る。たしかにその通りで近郊地帯の場合非常に、村仕事にても部落運営にても兼業を一応承認して兼業農家でも一緒にやつてゐける様な形にもつていくことになつてゐた。最近農民組合は全国的になくなつてきている。そこで

変つてゐるが、それがそういう風に變つてぶつこわれてしまわないところに問題がある。そのところのギリギリのところまで問題になるとと思う。東京の郊外の話が出たが、それがやはり歴史的にみても東京の周辺地区で今は完全な都市の住宅地区になつてゐるところが少し前までは農村地域だったところは沢山ある。そういうところでやはり部落的慣行が以前はあつたのだろうが、農地が漬廻し乍ら遂にくずれるという時期が夫々の地域にあると思う。が、それが近郊地帯や村が解消するという形で言つた一部の地域でおこつてきてゐる。一般的のところでは、変形はし乍ら根本のところでは残つてゐるのではないか。」

高橋「村仕事の変化などを私はやつたことがあるが、それだけをやつてると、日本の農村の本質的变化が落ちていく。本質と現象とをどこでつなぐかといふところで、資本主義的関係の浸透と「都市化」を踏まえ乍ら、部落の賦役の慣行変化を追つていかないと、そのこと自体やる意味はあるが、日本社会全体の変化と結び付けていく必要がある。その場合に【都市化】といふ概念が現象と本質を結び付けるのに役立つてゐるのではないか。もう一つ、村落における社会関係・村落における生活を考える場合に、社会学が本来問題にしてきたことではあるが、婦人・青年の問題は大きい。村落の社会関係を変革する場合に、どこでも亭主闇白で亭主は仲々変えようと

しない。変えさせるのは青年や婦人である。婦人は個人では変えられないからグループを作り、グループでやるから亭主も認めざるを得ない。村落の変化を考える場合に婦人や青年と「うものを、どう

いうものとして考えるのか。その点、中野芳彦氏に聞きたく。」

中野芳彦「先程からむつかしくて議論に加わることが出来なかつた。先程から話してほし」と思つてゐることがある。それは蓮見氏がせつかく調査をして、特に構造改善に対しても二つ調べられたのが、夫々の村の各階層がどういう風に対応したか。上からの政策・行政に対してどういう風を対応の仕方をしたのか。対応の仕方を通して、その仕方を見ていくことによつて北原氏の意見と島崎氏の立場と何らかの結び点（共通の議論のできる地盤）がみつかるのではないか。構造改善政策といふのは、各村段階の対応の仕方によつて実際に権力の意図したことが、建前だけは（帳面の上からだけ）やつたことになつてゐるが、現実にはやられていくなくて農民のある層の利害によつても、いわばひとどりされやつてゐるといふこともある。その様なところをもう少し話していただければいいと思う。」

島崎「本日の報告は、一つの具体的な調査報告をするのではないところ蓮見氏は断つてゐる。だから蓮見氏自身としてもかなり理論的な整理の問題として報告して、そのレベルで討議したいところになつてゐる。一つの実態調査を材料として出していく討議の仕方は当然あると思う。それはそれとして大切なことだし、その方が具体的で細かなニュアンスで分るからよしと、本日の意図は

必ずしもそうではなかつたんではないか。」

蓮見「そうだ。」

卓「それは大会の時にやるべきことだが、本日はそれをやらな」と、蓮見氏が冒頭で言つていたとおりだ。」

高橋「中野芳彦氏へ、私が先に質問したことについて答えてほし。ずっと婦人や青年の問題をいろいろ考えてこられたし、私にもいろいろ話して下さるので、そのことに关心をもたなくてはいけないことを分らうとしてきたところだが、その問題について話していただきたいのだが。」

芳彦「どういうことを答えたらいいのか。」

川本「ちょっとその前に、高橋氏は、婦人・青年がはつきり言えば善玉で、親父などがチエックする方ばかりだと言わたが、私が庄内で聞いたのは逆のことがある。そういうことも含め両方あるとこうことで、お話をいたさきたい。」

芳彦「どういうことを答えていいのかよく分らないので、高橋氏に少し喋つていただきたい。」

高橋「村落構造論といふことで問題を提起した場合、大体家と家の関係、世帯主と世帯主との関係に代表されるが、そうすれば、家族内の人間がでてこない。そして従来家制度の非常に強いときはそれである程度相対的に農村の社会関係や生活を類推も出来るし、推し測れたかも知れない。しかし戦後の段階では（戦前は割に婦人の地位などについてはいろいろ説かれていたが）現在の婦人や青年が村落の社会関係や生活様式などを変えていく中で、どういう役割を

もつてゐるのか。あるのはそれをチエックすることになるのか。どの様に問題をつかまえてよいか分らないから、中野氏が考へていらるべきのなら教えてほしい。」

芳彦「蓮見氏の言われた三十七・八年頃からの出稼以後（弁当を持つていく出稼を含む）これは出稼と言わぬ方がよい）は従来婦人運動青年運動に参加していく様な人々が殆んど村にいなし。集めるにも青年団そのものが、雲散霧消しつゝあって教育委員会が社会教育のために青年団をともかく組織をしやらせてゐる。例えば新潟県のある郡の青年団の大会に行つても集つてくるのは十人、という現状でしかもそれが過去において青年団運動をやつたといふ〇〇の人々が左つかしさでもつてやつて来るという現状である。婦人運動の場合も従来の様な婦人会活動というものが殆んど体をなさなくなつてゐる。そういうことで所謂運動としてはまとまつた形では現在部落を、村を変えていくといふエネルギーをもつてゐないと云う。

過去においては確かにあつたが、むしろ現在考えられることは村の中での例えは民主青年同盟（民青）と新日本婦人の会（新婦人）といった先程の農民組合とか農村労働組合につながる様な組織が、まだ組織率が低いかそれでも非常に頭張つてゐるところだと云う。

熊谷「過去の婦人会と青村団と現在の民青とか新婦人とかの人たちの間に人間的なつながり、同じ人が両方に所属しているとか、運動としてのつながりはみえないのか。」

芳彦「例えば新潟県に過去において婦人運動、青年運動が盛んだつたヤブカミといふ所があるが、そこで現在民青・新婦人の活動がなされているが、それは過去の青年団の活動家あるいは婦人会の活動家は殆んど共産党に入つてゐる。そして共産党として農村労働組合の方で一生県命やつてゐる。それからヤンガーラスが今いつた様なことを一生県命やつてゐる。共産党あるいは同調者としてつながりはあるがメンバーは同じ人間であるといふことではない。そして青年団、所謂地域青年団といふのは、今は殆んどない。」

北原「民青や新婦人は、全人民的課題というものと区別されうる農村ないし農業個別の問題との関連においてどの様な活動方針が現にあるのか、どういう問題をかゝげてゐるのか。」

芳彦「新婦人といふのは現在殆んど農業よりむしろ貢労の方に従事してゐるから農村労働組合の活動と非常に近いし、その女性の方の組織といつてもよい。民青は学生の組織と同じことをやつておき、歌声などの日常的諸要求に密着して運動してゐる様だ。」

北原「例えは農基法そのものとか農業構造政策そのものといふ風にトータルなものではなく、個々の村々、部落における農業構造改善事業に対する一定の対応なり方針なりを民青の判断でもつてやつてゐる事の例はあるのか。」

芳彦「日常的要件を取上げてやつてゐる。農村労組もそうだと云う。そのはずだ。」

島崎「今の質問が基本的なところだと思う。いろんな青年活動（民青など）婦人組織労働者の組織などがあるが農業固有の問題と要求をどんな形で出せるのかというのがないと農民の主体的な運動とはならない。そのところが農民組合農村労働組合に対する私も

もつてゐる若干の疑問である。労働者の要求であり農民組合の場合には農業労賃といふのが一つ入るが、これは賃金であるから労働者の要求であり農民組合の場合には米価の中の自家労賃部分の仕上げだからこれが果して本来の農民的要素なのが農民が労働者化してしまつてゐるからそれに即した賃金要求的なものとして出して来てゐるのかが不明確である。だからその検討が一方農民の運動として本格化しない理論問題だらうと思う。そういうものが確立した後でいろんな民主的団体が農民の要求も汲んで自分の要求とも密接な関連があるのでからとく形で汲んでいかねば広範な運動にはならぬだらう。更にこれまでずっと論議になつて来て（私が言うと度々抽象化されてしまうので叱られるが）この段階でやはり所有のか労働なのか、とくにギリギリの点に來てゐると思う。私的所有のものがもうどうにもならない状態に來てゐるといふのが一つある。その桎梏の中で農民が人間労働として充分な評価を得られない様なメカニズムがある。問題の整理はいつも所有と労働といふ形で展開されてくるのだろうと思うが、その所有と労働の矛盾点が現在の体制の中では現在の体制の中に織り込まれた農業形態の中でどうじう矛盾として展開していけるのかとくことが基本線になるのではないか。所有の問題については例えば蓮見氏は社会主義の問題をすぐに出されたがこれはやはり飛躍であり農工間の不均等性は社会主義になつても解消しない。所有形態それ自体がまだかがりし工業の場合は全人民的所有になるが社会主義の過程では一般に集団的所有だからそこではまだ本質的といつていいか分らないがかなり大き

なちがいが残る。だからその点をもう少し理論的にめないとくけれどもと思つ。

卓「時間も来たので講師のしめくくりを願う。」

蓮見「別にあらためて言うことはない。」

卓「今の島崎氏の発言に關してもよいか。」

蓮見「島崎氏と私とのちがいがまだはつきり分らないので余り補足することもない。」

卓「今の島崎氏の発言の前半についてだが島崎氏が農民運動なり農民組合なり農村労働組合なりの在り方について若干の疑問を持つてゐるところだが、私は、若干でなく、もつと多い疑問をもつが。前回の報告の時よりも島崎氏の考えがその点でよくわかつた。」

芳彦「島崎氏の言うことはどういふことなのかな。」

島崎「農村労働組合は農村労働組合として活動すべきだと思ってゐる。だが農業の問題によつかりつかり方をするかとくと低賃金の基底としてぶつかるだらう。農民組合としてはやはり米価の要求一つとてみても自家労賃の引上げをやつていく。労働者の組織規模との対比でやつていく。今、官公労の要求水準にまで上げてくこうといふことを言う。これをやつても問題の解決にはならないだらうと思う。とくには機械化がどんどん進んでいくから労働時間はどんどん軽減されてくる。だから時間当たり労賃といふ形で横上げでくから、横上げかけていつても追付かね論理がでてくるだらう。そこでやはり自家労賃の確保のことをやつていつても遂には本格的

な問題にとり組まさるを得ないだろう。その本格的な問題というのは体制側の方もおずおずと出して来ている。（農地法改正というより）。この改正で今の農業が何となると考えて政府が出しているわけではなく打診的に出してきているわけだが、そのところまで事態が切羽詰つてきているという感じはする。だから農民組合が農民組合としての要求というのは土地問題の本格的な取組みがいろいろな諸要求と結び付き乍ら明確化されないと駄目だらうと思う。流通過程のいろんな収奪の問題もあるがそういうものも全部含めて一つ一つの要求のバラバラな羅列ではなくて諸要求、アメリカ帝国主義・自由化等の問題もあるがそれの大変な問題と基底的な農民的 requirement が一つの体系化されてくる様な形での運動・指導がいつ日程にのばせられるのかどうかということ。その前段階で勿論いろんな農民婦人がもつてくる民主的要求を積み上げていかねばならないと思う。農民組合運動の検討というのはこうしたことだと思う。」

蓮見「よく分らないのは、では何故それが今まで実現されなかつたのかと云うことだが。」

島崎「土地問題を解消することは大変な問題であり私的所有がギリギリのところへ來てゐるわけだから私的所有に対する何らかの答が出さなければ出ないはずである。せつがく農民が確保してある一定のエネルギー」の下で農地改革の時点に確保し得た土地所有に手をつけようとしたのだから運動側はこれはまさにうつかり出せる問題ではないから全般的情勢の中でいつ日程にのばせられるかといふ問題だと思う。その契機が体制側から徐々に作られてくること

も農民組合の人たちが全部言うし、だが自分たちとしてはまず出せないところではないか。だから当面小所有小農民を守る闘いの中で、まさに弁証法的展開を遂げる情勢の作り方、——情勢待ちという意味ではなく、——だろうと思う。」

卓「私は蓮見説が情勢待ち論の様を感じがしたが、いまの様な説明でも情勢待ちのではないか。現在のことを見聞きたいと初めから言つてゐるのはそのことだ。」

島崎「だから政府独占の方の土地取上げがこれだけ深刻化していくのだから客観的条件は熟してゐるとしか言いようがない。それ以上道求されても私も実践家ではないから……。」

卓「運動というのは今やることが運動であつてこれからいつかやるところは運動ではないと思う。今やつてゐる運動はどうか。」島崎「現在は高橋氏が言われた様ないろんな民主的 requirement を開していくわけだと思う。」

卓「最初からの講師に対する質問として私が繰返してきたのはこの点だが今、何が推進力と報告者に考えられてゐるのかといふ点だ。現在もし無方針であるものなら推進力ではないと思う。」

島崎「そういうことはならない。」

卓「結論の出るようなことではなくから、この辺で終りにしたじ」

この日、研究会出席は発言者たち以外にも吉沢四郎・園田恭一・米地実・石原邦雄・孝本貢・若林敬子・大沢（旧姓望田）敏子・民秋言・山本英治、他氏名未詳二名、合せて二十一名の盛況で、散会

後の夕食中も議論はその辺の食堂で続けられていた模様である。

(録音再生文責 民秋言・北原竜二・中野卓)